

Defender los DD.HH. en dictaduras

Ma. Pia Alvira

Hoy es 3 de marzo de 2022, hace aproximadamente dos horas aviones rusos volvieron a invadir espacio aéreo sueco y la invasión en Ucrania cumple una semana. El mundo entero vive bajo la incertidumbre de las amenazas de ataques nucleares por parte de Rusia (Seibt, 2022). En Latinoamérica miramos con incredulidad y asombro lo que sucede a miles de kilómetros de distancia e intentamos comprender cómo todo esto nos puede afectar. Noticias colombianas sobre un submarino nuclear de EE. UU. haciendo pruebas de rutina en Cartagena (Montaño, 2022) y la visita del canciller ruso en Venezuela (Telesur, 2020) son solo el pico del iceberg, que nos permiten ver y conocer cómo los países latinoamericanos entran en el rompecabezas geopolítico global.

Miles de personas han salido alrededor del mundo a manifestarse en contra de la invasión rusa a Ucrania. El medio de comunicación *Deutsche Welle*, el 27 de febrero publicaba “más de dos mil manifestantes contrarios a la guerra fueron detenidos este domingo en diferentes ciudades rusas, contabilizó la ONG rusa OVD-info” (Deutsche Welle, 2022). Sin embargo, el mes de febrero de 2022 pasará a la historia no solo por los ya mencionados sucesos. En Latinoamérica varios hechos relacionados con la defensa de los Derechos Humanos también hicieron historia.

La Fiscalía Nicaragüense reabrió el juicio de 46 opositores encarcelados durante el 2021, 18 de esos juicios ya se llevaron a cabo de manera *express* y a puerta cerrada, algunos fueron condenados a 15 años. Hoy inicia el juicio de cinco de ellos, todos miembros de la Fundación Violeta Barrios de Chamorro, entre quienes se encuentra Cristiana Chamorro, candidata presidencial para las elecciones del 2021, y presidenta de la Fundación creada y nombrada tras su madre Violeta Barrios de Chamorro, ex presidenta de Nicaragua (1990-1997) y esposa de Pedro Joaquín Chamorro, quién lidero la lucha por la prensa independiente, lo que en 1978 le costó su vida. Cristiana hoy se encuentra presa en la cárcel el Chipote, lugar donde se encuentran la mayoría de los presos políticos y que es mundialmente conocida por sus torturas, tratos crueles e inhumanos. Entre los presos políticos también se encuentran su hermano y primo. Todos acusados por delitos como traición a la patria, o por “realizar actos que menoscaban la independencia, la soberanía, y la autodeterminación, incitar a la injerencia extranjera en los asuntos internos, pedir intervenciones militares”, etc.

Mientras tanto, en Colombia, el conflicto armado interno no da tregua, entre el 23 y 26 de febrero el grupo guerrillero ELN ordenó un paro armado en todo el territorio nacional, teniendo más impacto en los territorios controlados o en disputa por este grupo, como Norte de Santander, Cauca, Choco y Arauca (Indepaz, s. f.). Y es que la escalada del conflicto armado interno, de acuerdo con el último informe que Indepaz sacó en el 2021, registra más de 1.200 líderes y lideresas sociales asesinados después del Acuerdo de Paz en el 2016 (El Tiempo, 2021). Tan solo en el 2022 ya se contabilizan 24 defensores asesinados (Indepaz, 2022).

Al analizar Cuba únicamente después del 11 de julio del 2021, cuando se presenció el levantamiento pacífico más grande y espontáneo de su historia desde la llegada de la revolución al poder, la sociedad aún no ha podido recuperarse del golpe de represión con el cual el Estado dictatorial reaccionó. De acuerdo con la publicación del 14 de febrero de la Organización Justicia 11J,

De un total de 1395 personas detenidas en relación con las protestas de julio, 551 ya han sido enjuiciadas, en procesos sumarios u ordinarios. De ellas, solamente 157 han recibido sentencia (...). Según los casos que hemos podido documentar en nuestro sub-registro, en las próximas semanas deberían llegar a juicio 65 personas, incluidos 2 menores de 18 años acusados de sedición (Organización Justicia 11J, 2022).

Venezuela, en medio de la crisis social, política y económica, que ha obligado a que aproximadamente 5.9 millones de personas salgan del país en busca de mejores oportunidades, cuenta el 21 de febrero del 2022 con 238 presos políticos (Foro Penal, 2022), de los cuales 13 son mujeres, hay un adolescente y 131 son militares que de una u otra forma han buscado exigir y luchar por un cambio.

En el informe mundial de 2022 de Human Rights Watch, la organización hace un llamado también a Guatemala, México y El Salvador por el hostigamiento, estigmatización y creciente represión contra las voces críticas o disidentes. Brasil es otro caso preocupante en la región, defender los derechos se paga con investigaciones judiciales, el gobierno de Bolsonaro ha promovido contra 17 críticos investigaciones penales (Human Rights Watch, 2022). Sin embargo, en muchos contextos a nivel mundial, en especial en Latinoamérica, la defensa de los derechos no solo es atacada por razones políticas. De acuerdo con Global Witness en su reporte del 2021, en 2020 hubo 227 ataques contra personas defensoras de la tierra y el medio ambiente en el mundo. La mitad de estos ataques se dieron en tres países: Colombia, México y Filipinas, el 70 % de los ataques se dieron por defender determinados ecosistemas, como por ejemplo los bosques del desarrollo industrial y la deforestación.

El caso hondureño de Guapinol es un ejemplo concreto que representa las amenazas y obstáculos que enfrentan las personas que defienden los derechos ambientales, ya que ocho de los integrantes del Comité Municipal de Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa (CMDBCP), movimiento creado en 2015 para defender los derechos locales y el derecho al agua de los ríos y el Parque Nacional Cerro Botadero, se encontraban defendiendo las fuentes de agua por actividades de explotación minera de hierro, cuando luego de sufrir de reiteradas amenazas y hostigamientos, fueron criminalizados y llevados a prisión (Cespad, 2022). Luego de 12 años de dictadura en Honduras y la posesión en enero de un gobierno que algunos activistas definen como gobierno de transición; en el mes de febrero del presente año la Sala de la Corte Suprema de Justicia, los absolvió y fueron dejados en libertad.

En conclusión, defender los Derechos Humanos es un riesgo en cualquier lugar del mundo, ya que el ejercicio de la defensa implica denunciar y ser la voz de lo incómodo y lo que obliga a poner los ojos en lo injusto. La represión, estigmatización y judicialización son los mecanismos que los Estados, y actores a quienes se incomoda utilizan para silenciar a aquellos que se atreven a cruzarse por su camino y ser un obstáculo. Por supuesto, en países con contextos cerrados, el riesgo aumenta, y esto será lo que encontraremos en la presente edición.

En ella encontraremos artículos académicos que debaten filosóficamente sobre la defensa de los derechos y encontraremos historias personales y reflexiones de vida en primera mano, incluso algunas con seudónimos, para salvaguardar su vida e integridad sobre lo que implica y moviliza a las personas a defender los derechos, ya que quienes defienden ejercen una lucha colectiva, que supera los costos e intereses personales por un bienestar mayor.

Referencias

Cespad. (2022). *Caso Guapinol: El contexto y los escenarios para los 8 defensores enjuiciados*. Cespad. <https://cespad.org.hn/2022/02/07/caso-guapinol-el-contexto-y-los-escenarios-para-los-8-defensores-enjuiciados/>

Deutsche Welle. (2022). Dos mil manifestantes pacifistas detenidos hoy en Rusia, contabiliza OVD-info. *Deutsche Welle*. <https://www.dw.com/es/dos-mil-manifestantes-pacifistas-detenido-hoy-en-rusia-contabiliza-ovd-info/a-60937577>

El Tiempo. (2021). Colombia sobrepasa 1.200 líderes asesinados tras el acuerdo de paz. *El Tiempo*. <https://www.eltiempo.com/politica/colombia->

sobrepasa-1-200-lideres-asesinados-tras-el-acuerdo-de-paz-601710

Foro Penal. (2022). *La represión en Venezuela en cifras: Datos del Foro Penal al 21 de febrero de 2022*. <https://foropenal.com/wp-content/uploads/2022/02/cifras-de-represion-al-21022022-definitiva.pdf>

Global Witness. (2021). *Última línea de defensa*. Global Witness. <https://www.globalwitness.org/es/last-line-defence-es/>

Human Rights Watch. (2022). *Brasil: Eventos de 2021*. Human Rights Watch. <https://www.hrw.org/es/world-report/2022/country-chapters/380707>

Indepaz. (s. f.). *Observatorio de Derechos Humanos y conflictividades*. Indepaz. <https://indepaz.org.co/observatorio-de-derechos-humanos-y-conflictividades/>

Indepaz. (2022). *Líderes sociales, defensores de DD. HH. y firmantes de acuerdo asesinados en 2022*. Indepaz. <https://indepaz.org.co/lideres-sociales-defensores-de-dd-hh-y-firmantes-de-acuerdo-asesinados-en-2022/>

Organización Justicia 11J. (2022). *En las últimas horas hemos accedido a las sentencias de 20 manifestantes acusados del delito de sedición en la provincia de Holguín*. <https://www.facebook.com/justicia11j/videos/305025151691740/>

Montaño, J. (2022). Submarino nuclear de EE. UU. en Cartagena: Así fue el ejercicio de defensa. *El Tiempo*. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/submarino-nuclear-en-cartagena-ee-uu-y-colombia-en-ejercicios-militares-654795>

Seibt, S. (2022). La amenaza nuclear de Vladimir Putin: ¿un peligro falso o real? *France 24*. <https://www.france24.com/es/europa/20220228-amenaza-nuclear-rusia>

Telesur. (2020). Canciller de Rusia llega a Venezuela para visita oficial. *Telesur*. <https://www.telesurtv.net/news/venezuela-rusia-canciller-lavrov-llega-visita-oficial-20200207-0002.html>